
 

 

 

 

ACTA 
SESIÓN SOLEMNE 

2023-01-27 
 
Sesión Solemne celebrada por la Junta de Gobierno, de conformidad al artículo diecinueve 
del Reglamento a la Ley Orgánica del Colegio de Médicos y Cirujanos en el Auditorio “Dr. 
Rafael Ángel Calderón Guardia” del Colegio de Médicos y Cirujanos, al ser las diecinueve 
horas y quince minutos del día viernes veintisiete de enero del año dos mil veintitrés. 
 
MIEMBROS PRESENTES 
 
Dra. Margarita Marchena Picado Presidenta de la Junta de Gobierno entrante 2023-2025 
Dr. Mauricio Guardia Gutiérrez Presidente de la Junta de Gobierno saliente 2021-2023 
Dra. Floribeth Madrigal Méndez Vicepresidenta de la Junta de Gobierno 2022-2024 
Dr. Mario Enrique Arias Murillo Tesorero de la Junta de Gobierno entrante 2023-2025 
Dr. Manzur Cambronero Bonilla Tesorero de la Junta de Gobierno saliente 2021-2023 
Dr. Francisco Muñoz Villalobos Secretario de la Junta de Gobierno entrante 2023-2025 
Dr. Elliott Garita Jiménez  Secretario de la Junta de Gobierno saliente 2021-2023 
Dr. Carlos Escalante Ugalde Fiscal de la Junta de Gobierno entrante 2022-2024 
Dra. Thais Mayorga Acosta Vocal I de la Junta de Gobierno 2022-2024 
Dra. María Catalina Saint-Hilaire Arce Vocal II de la Junta de Gobierno entrante 2023-2025 
Dra. Cindy Vega Palavicini Vocal II de la Junta de Gobierno saliente 2021-2023 
 
ARTICULO I 
 
Inicia al ser las diecinueve horas y con veinte minutos la sesión solemne período 2023-2025 
celebrada en el auditorio “Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia” del Colegio de Médicos y 
Cirujanos de la República de Costa Rica, dando la bienvenida a todos los presentes. 
 
Se procede a la entonación del Himno Nacional de Costa Rica. 
 
El Dr. Mauricio Guardia Gutiérrez; Presidente brinda palabras: Muy buenas noches 
estimados colegas de Junta de Gobierno en general, Dra. Mary Munive Angermüller 
segunda Vicepresidenta de la República, Dr. Alexis Carrillo Viceministro de Salud, señores 
expresidentes del Colegio de Médicos y Cirujanos ,señores rectores y directores de 
Escuelas de Medicina de Universidades estatales y no estatales, colegas Directores de 
hospitales, clínicas y centros de salud, Sindicatos, Colegios Profesionales e instituciones no 
gubernamentales, estimados familiares e invitados especiales, el día de hoy es un gran 
honor la presencia de la primera mujer Médica, la cual es Vicepresidenta de la República, 
conocida de hace muchos años, compañera de trabajo y no solo eso, tener el honor de 
cederle la presidencia del Colegio y juramentar a la primera mujer presidenta de este 
Colegio en sus más de 200 años, desde 1857 cuándo fue el primer premio premedicato.  
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ARTICULO II 
 
El doctor Mauricio Guardia Gutiérrez; Presidente, procede a Juramentar a los nuevos 
miembros de Junta de Gobierno período 2023-2025: Dra. Margarita Marchena Picado, 
Presidenta, Dr. Mario Enrique Arias Murillo, Tesorero, Dr. Francisco Muñoz Villalobos, 
Secretario y Dra. María Catalina Saint-Hilaire Arce, Vocal II. Asimismo, se solicita a los 
miembros salientes incorporarse en la primera fila del auditorio “Dr. Rafael Ángel Calderón 
Guardia” y a los miembros entrantes formar parte de la mesa principal. 
 
Los Doctores Margarita Marchena Picado, Mario Enrique Arias Murillo, Francisco Muñoz 
Villalobos y María Catalina Saint-Hilaire Arce miembros de la Junta de Gobierno actual, 
proceden a dar un reconocimiento a los miembros de la Junta de Gobierno salientes: Dr. 
Mauricio Guardia Gutiérrez, Dr. Manzur Cambronero Bonilla, Dr. Elliott Garita Jiménez y Dra. 
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Cindy Vega Palavicini como reconocimiento a la labor de los dos años por el bien del país y 
de la medicina en Costa Rica.  
 
ARTICULO III 
 
La doctora Margarita Marchena Picado brinda unas palabras: 

Muy buenas noches Dra. Mary Munive, segunda Vicepresidenta de la República; Dr. Alexei 
Carrillo, Viceministro de Salud; Dr. Eliecer Feinzaig, diputado de la Asamblea Legislativa; 
señores Expresidentes del Colegio de Médicos y Cirujanos; señor rector y señores 
Directores de Escuela de Medicina de Universidad estatales y no estatales, colegas 
Directores de hospitales, clínicas y centros de salud, Sindicatos, Colegios Profesionales e 
Instituciones no gubernamentales, estimados familiares y demás invitados especiales, 
colegas todos sean bienvenidos. 

En días como hoy se resaltan valores como el compromiso, la honestidad, la 
responsabilidad, la autenticidad que es uno de los que yo personalmente más aprecio y esta 
noche los invito a que honremos uno de los valores más grandes que cualquier ser humano 
puede tener: la gratitud, ya que es precisamente ese valor el que nos tiene reunidos en la 
celebración de hoy. Gracias primero a Dios por bendecirnos y estar hoy acá, gracias a los 
directivos salientes, gracias Dra. Cindy Vega por tu entrega y compromiso en todos los 
comités, en redes sociales y sobre todo destaco tu liderazgo en la Oficina de la Mujer, 
gracias Dr. Manzur Cambronero, destaco el cuidado que hiciste de las finanzas de forma 
meticulosa y aunque esté pendiente la reprogramación del informe financiero tenemos la 
confianza de que las finanzas son sanas, gracias Dr. Eliott Garita, porque usted literalmente 
fue el corazón de esta Junta y dentro de sus muchos proyectos está el Programa Salvando 
Corazones que tuvo y espero que seguirá teniendo un gran impacto en la sociedad, gracias 
Dr. Mauricio Guardia, por haber representado al Colegio en tantas instancias y además de 
entregarnos obras como la remodelación del Salón Multiusos la ampliación de la Clínica, la 
reapertura del museo y colaborar para que ECOM se abriera camino hasta donde lo 
tenemos el día de hoy, a unas semanas del plan piloto. 

Gracias por todo el trabajo, esfuerzo y servicio que le brindaron a este Colegio donde dejan 
una huella indeleble. Aprovecho la ocasión para decirle gracias a todos los miembros de 
juntas anteriores, porque reconocemos que los proyectos no estarían materializados sin el 
aporte que junta tras junta como ladrillos en un muro, han ido aportando a través de los años 
y que hacen que hoy tengamos un gran legado que disfrutar, pero también un gran legado 
que proteger. Cada grupo llega esta instancia lo hace con las mejores intenciones para el 
gremio y para la salud del país por supuesto con sus diferentes matices y hablando de 
matices aprovecho para decir gracias Dra. Catalina Saint-Hilaire, gracias Dr. Francisco 
Muñoz, gracias Dr. Mario Arias por haber acogido esta idea de formar un equipo para 
proponer nuestros nombres en una papeleta, gracias porque este equipo con su propio matiz 
se convirtió en un grupo de amigos y ese grupo de amigos se convirtió en una familia. 
Gracias a todos los que nos acompañaron y colaboraron, recogiendo firmas, apoyándonos 
en la campaña, recibiéndonos en los diferentes centros que visitábamos, colaborando como 
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fiscales de mesa, acompañándonos con sus oraciones. Gracias a los que nos favorecieron 
con su voto y depositaron su confianza en nosotros, pero también muchas gracias a todos 
los colegas que no votaron del todo, ya que eso nos hace un llamado a que nos esforcemos 
aún más para que el agremiado no solo sienta que es parte del Colegio, sino que quiera 
participar de las actividades. Un especial agradecimiento a nuestras familias, ya que cómo 
veremos estas elecciones han sido históricas de muchas maneras y la forma en que 
nuestras familias nos acompañaron y se involucraron en el proceso es histórico, don Nelson 
como fiscal de mesa, doña Cecilia trabajando por votos en aqueró bicos, Lucía, Iko y 
Kenneth hasta granizados patrióticos nos ofrecieron, la muy esperada y amada Francela que 
desde el vientre de su mamá Fanny la inspiraba con ideas creativas, estoy segura que a 
nuestro compañero le susurraba: “vamos papi sigamos adelante vamos a poder”, el macho 
Marcos quién se probaba las calcomanías y además él mismo grababa videos 
promocionándonos por su propia iniciativa; tío Mayer que nos ayudó muchísimo en la zona 
de Nicoya, Silvi, Betsi, familia Marchena Picado, que nos ayudaron desde hacer los 
sobrecitos (se acuerdan los sobrecitos de semillas que repartimos en el congreso, no sé si 
les salió premiado con alguna matita verde que pronto se va a poner legal, pero bueno eso 
es otra cosa). Muchas gracias por eso y además porque nos acompañaron durante todas las 
giras. Bryan un miembro del equipo multitask, el hermano y los sobrinos de Mario gracias 
por la comprensión y paciencia, a todos ustedes muchas gracias.  

Esta noche les puedo confirmar que como equipo estamos ilusionados, motivados y 
comprometidos a dar nuestro máximo esfuerzo, porque la tarea que nos espera es grande, 
muy grande, empezando por una pandemia que continúa y dejando de lado las definiciones 
epidemiológicas, quisiera referirme a otro tipo de pandemia, la pandemia de la falta de 
cultura, la pandemia de la falta de destrezas blandas que concluyen en la pandemia de la 
falta de valores y es necesario que nos lancemos a rescatar a esos valores, a fomentar la 
empatía, la comunicación asertiva, la escucha activa, porque como Médicas y Médicos 
podemos tener una mejor relación con nuestros pacientes, con nuestros compañeros de 
trabajo, con nuestros jefes, con nuestras familias y por lo tanto con nosotros mismos si 
somos más empáticos. Así que desde ya los invitamos a que se nos unan en esta faena, 
porque como se llamaba nuestro partido creemos que juntos podemos. Si recordamos 
nuestro logotipo estaba formado por cinco figuras de diferentes colores: el rojo, la fuerza lo 
lleva el Médico pensionado; el amarillo, la alegría el especialista en dolor y cuidados 
paliativos; el verde, que es la ecología, la esperanza el compañero que representa una de 
las zonas más abandonadas, lejana e invisibilizadas de nuestro país; el color lila, que es el 
color de la inclusión, la creatividad y el color de la mujer, pero la figura más importante era la 
del color blanco, pues representa a cada uno de ustedes a quienes los esperamos con sus 
aportes, con sus ideas, con sus proyectos, todos serán bienvenidos y escuchados y a partir 
del momento en que los juramentamos dejamos de ser el equipo de la papeleta dos para 
unirnos a la Dra. Floribeth Madrigal, al Dr. Carlos Escalante y a la Dra. Thais Mayorga y 
convertirnos en la Junta de Gobierno en pleno, que por primera vez en la historia tendrá una 
mayoría de mujeres.  

Esta unión hará que nuestro equipo sea un grupo más fuerte, más robusto, insisto siete 
personas no somos suficientes para lograr todas las metas y es por eso que a quienes han 
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estado trabajando en diferentes comités no solo se los reconocemos, se los agradecemos y 
esperamos seguir continuando con su apoyo y a los que aún no forman parte de ningún 
proyecto los invitamos a que se nos unan. En el Colegio de Médicos y Cirujanos hay 
muchísimo por hacer, tanto a lo externo como a lo interno. En este momento nos 
enfrentamos a cerca de cien proyectos de leyes, siendo una de ellas la que pretende 
eliminar la tarifa mínima de todos los Colegios Profesionales y con esto socavar sus bases, 
vean qué peligroso, por eso nos sentimos muy complacidos de contar con la presencia de 
los Presidentes de Colegios del área de Salud, Odontología, Farmacia, Microbiología, 
Enfermería y también de áreas relacionadas indirectamente a la salud como es el de 
Federado de Ingenieros y Arquitectos, Abogados y Periodistas, juntos tenemos que hacerle 
ver no solo a la Asamblea Legislativa sino que principalmente a la población, porqué los 
Colegios Profesionales son tan importantes para mantener estándares de alta calidad en los 
diferentes ámbitos en que nos desenvolvemos, así que gracias por acompañarnos. 

Es conocido el tema de especialistas en la Caja Costarricense del Servicio Social, así que 
aprovecho esta noche que nos acompañan autoridades de todos los sectores. Señor 
Viceministro de Salud lo invito a que conformemos una comisión de alto nivel que, junto a 
representantes de la Gerencia Médica, del I.N.S. (donde quedan muchos especialistas), de 
autoridades de las universidades que preparan Médicos Especialistas, Sindicatos, 
Asociaciones, busquemos una solución, busquemos conciliación, busquemos retener a esos 
Médicos siempre con alternativas en las cuales se cumplan estándares de calidad para 
asegurarle una buena atención a nuestra población. También tenemos proyectos 
interinstitucionales como bien los mencionó el doctor Guardia, uno de ellos lindísimos como 
el que está ahorita con el venerable Cuerpo de Bomberos, la Cruz Roja y 911 que busca 
mejorar la atención de emergencias extra hospitalarias. Por otro lado, como ustedes sabrán 
en el plenario legislativo no contamos con ningún Médico diputado, de igual forma a este 
evento se les envió invitación a todos los jefes de fracción de la Asamblea y es por eso que 
hoy contamos con la presencia de don Elí Feinzaig y con su asistencia nos está diciendo o al 
menos eso interpreto yo, que contamos con un espacio a dónde acudir de forma directa con 
nuestras inquietudes e ideas (y si no es así, dejémoslo así por si acaso). 

A lo interno continuaremos con el desarrollo de proyectos como el hito histórico que tenemos 
a las puertas, que es el tan esperado ECOM por el que muchas juntas han trabajado y que 
tantos agremiados han esperado y a lo interno soñamos con nuevos proyectos como lo es la 
marca esencial Costa Rica, acreditaciones de calidad por Inteco o por el Eka, disminuir la 
huella de carbono a través de una instancias como la Oficina del Bienestar Médico, 
colaborar en la salud no solo física sino también mental, emocional, financiera de nuestros 
agremiados a través de proyectos en deporte, cultura, arte, entre otros. Además, robustecer 
la plataforma digital, (Dr. Manzur, ese sueño de tener un Colegio de Médicos 100% digital 
hagámoslo realidad), fortalecer la investigación, robustecer la Educación Médica Continua 
que es un pilar de nuestra institución con un diferenciador que es llevar al Colegio a las 
áreas regionales con la intención de acercarlo no solo a las zonas con las que cuentan una 
asociación, sino enfatizar en aquellas que no la tienen aún. Vienen también reformas 
importantes al Consejo de Delegados en miras de seguir avanzando. Como pueden ver, 
pretendemos ser una Junta de Gobierno innovadora y qué mejor forma de empezar con esta 
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innovación que inaugurándonos con la primera mujer Presidenta del Colegio de Médicos y 
Cirujanos en 165 años, como mujer me siento profundamente agradecida por el respaldo 
recibido a mi postulación para este honorable cargo y aprovecho para felicitar a las colegas 
que también postularon su nombre y demostramos que una campaña electoral puede ser 
llevada con el mayor respeto, así que muchas gracias por eso.  

El pasado miércoles la doctora Munive y yo comentábamos que muchas veces como 
mujeres las que nos ponemos más límites somos nosotras mismas y hasta somos muy 
autoexigentes, entonces, si hay para algún cargo diez requisitos, mientras los hombres con 
seis o siete se lanzan, nosotras esperamos a tener no diez esperamos a tener once, doce o 
quince y así es como las oportunidades se nos escapan, es por eso que hoy públicamente, 
Dr. Luis Carlos Pastor Pacheco muchas gracias, porque usted fue la primera persona con 
esta idea, usted fue la primera persona en creer en mí, usted fue la primera persona en creer 
en ese proyecto, muchas gracias jefe. Muchas gracias y junto a usted hubo no solo mujeres 
sino también hombres de todas las edades que apoyaron la participación de mujeres como 
no se había visto nunca en la historia de esa institución, fenómeno que está llegando en un 
momento en el que de diecisiete mil cuatrocientos setenta y cuatro Médicos inscritos, ocho 
mil cuatrocientos treinta y siete somos mujeres, lo que representa un cuarenta y ocho por 
ciento prácticamente somos la mitad, esto lo destaco, ya que quiero que se visualice este 
gran apoyo, este momento que lleva a que el día de hoy viernes veintisiete de enero del do 
mil veintitrés sea un día histórico para el Colegio de Médicos y Cirujanos, un día histórico 
para Costa Rica, un día histórico para América Latina, ya que somos el tercer país en el cual 
una mujer llega a este cargo, por supuesto que eso es innovación, así que gracias por haber 
depositado en mí el mayor de los honores, basta con levantar la mirada y observar esta 
honorable audiencia donde quiera que veo hay acá mujeres sentadas de sobradas 
capacidades, me hace pensar que acá hubo sentadas mujeres extraordinarias y más 
importante aún, seguirán sentándose en estas mismas butacas mujeres excepcionales les 
reitero mi absoluto compromiso para ser una digna representante, me siento sumamente 
honrada, agradecida y bendecida.  

Mis últimas palabras quiero utilizarlas a título personal para honrar a las tres mujeres más 
importantes de mi familia, Juanita Angulo Chinchilla oriunda de Cartagena de Santa Cruz de 
Guanacaste, enfermera del pabellón de Ginecoobstetricia del Hospital San Juan de Dios, fue 
la primera persona que me sostuvo en sus brazos cuando nací, la persona que me dio mi 
nombre y me dio el regalo más grande a mi mamá Victoria Picado Angulo, cuyo valor que 
más le admiro es la compasión, así que gracias Tita por ese regalo.  Nicolasa Bustos Bustos 
más conocida como doña Chu, igual de Cartagena, Santa Cruz, Guanacaste, quien muy 
jovencita quedó viuda con ocho hijos y que se levantaba a las dos y tres de la mañana a 
hacer tortillas, cuajadas, tanela, arroz de maíz, gallina achiotada para venderlas y sacar 
adelante a sus hijos. Quiénes me conocen saben que yo de cocinar no sé nada, lo que sé es 
comer, así que de ella definitivamente no heredé Artes Culinarias, pero espero sí haber 
heredado su fuerza, su valentía y su constancia, porque gracias a ese esfuerzo que hizo día 
a día hoy tengo un gran regalo: mi papá Freddy Marchena Bustos, que es el hombre que 
pone música a mi vida. Sofía Marchena Constantino, mi amor tú eres el presente y el futuro 
de esta familia y en muy buena medida decidí realizar este proyecto para que niñas y 
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jóvenes como tú vieran que, si es posible, como dijo la doctora Munive el miércoles “el cielo 
es el límite”. Ésta es la pieza de este gran rompecabezas que es la vida que te quiero 
aportar para que seas lo que tú quieras. Hace como un año y medio quería ser Spider-Man 
Black ahora anda como por los dinosaurios, pero no importa, pues lo importante es que 
estas nuevas generaciones puedan tener espacio para cumplir sus metas, sus sueños sin 
importar el género, la clase económica, la religión, la filiación política, ni la preferencia 
sexual, lo que sí importa es conservar esa sólida base de valores para hacer y servir. Como 
dice el Dalai Lama “la gratitud da sentido a nuestro pasado, trae paz para el día de hoy y 
crea una visión para el mañana”, así que muchísimas gracias por permitirme ser y servirles. 
Buenas noches. 

La doctora Margarita Marchena Picado; Presidenta hace el cierre del acto ceremonial al ser 
las veinte horas con cuarenta y dos minutos del viernes veintisiete de enero del dos mil 
veintitrés. 
 
 
 
 
 
 
DR. MAURICIO GUARDIA GUTIÉRREZ      DR. ELLIOTT GARITA JIMÉNEZ 

PRESIDENTE      SECRETARIO 
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Anexo A 
Invitación  

 


